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扶貧見效窮人首跌破百萬

2013年貧窮狀況概覽
貧窮住戶 貧窮人口 貧窮率

政策介入前 55萬 134萬 19.9%
政策介入後 38萬 97萬 14.5%
（恆常現金）
政策介入後 33萬 85萬 12.6%
（恆常現金+非恆常現金，

即一次性紓困措施）

政策介入後 27萬 66萬 9.8%
（恆常現金+非現金支援，

主要是公屋）

■資料來源：2013年香港貧窮情況報告

■製表：香港文匯報記者 陳敏婷

2009年至2013年貧窮人口及貧窮率
2009 2010 2011 2012 2013

政策介入前 134.8萬（20.6%） 132.2萬（20.1%） 129.5萬（19.6%） 131.2萬（19.6%） 133.6萬（19.9%）
政策介入後（恆常現金） 104.3萬（16%） 103.1萬（15.7%） 100.5萬（15.2%） 101.8萬（15.2%） 97.2萬（14.5%）
政策介入後 72.6萬（11.1%） 69.9萬（10.6%） 67.5萬（10.2%） 67.4萬（10.1%） 65.6萬（9.8%）
（恆常現金+非現金支援，

主要是公屋）

■資料來源：2013年香港貧窮情況報告 ■製表：香港文匯報記者 陳敏婷

扶貧政策成效
2013年 貧窮住戶 貧窮率 脫貧

估算投放 受惠金額 減幅 人口
金額($億元) 比率

綜援 135 98.1% 2.8 191,000
長者生活津貼 101 44.7% 1.6 107,000
高齡津貼 29 36.6% 0.3 23,000
傷殘津貼 22 30.9% 0.3 21,000

■資料來源：2013年香港貧窮情況報告

■製表：香港文匯報記者 陳敏婷

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）回應扶貧委員會將聚
焦研究青年向上流動的問題，教聯會會長黃均瑜認為，現
時年輕一代所擔心的，並非單純沒有足夠工作或升學機
會，而是他們看不到有可以超越父母輩的前景，「現在香
港不會無書讀，失業率亦低，這不是他們擔心的事。問題
是每一代人都希望可以超越上一代，但傳統的行業如金融
和地產等，已被這一代壟斷，是很難超越的。所以我認為
政府應該想想如何幫助青少年在新興行業發展。」

黃均瑜：積極扶植新興行業
黃均瑜昨日在接受本報訪問時指出，所有新興行業都是

好的發展方向，但假如政府抱持「不干預」的態度，那麼
新興行業最終亦會失敗居多。他建議政府可參考韓國扶植
電影業的做法，加大力度去推動新興行業，並宣傳年輕人
成功創業的例子，而非只講地產大享、金融鉅子，「讓年
輕人也可以看到希望，覺得自己也有機會。」

張民炳：為大學生創好職位
教育政策關注社主席張民炳亦認同青年向上流動十分重

要。他指出，近年年輕人成為中產的比例降低，社會財富
分配兩極化，造成了不少問題，「有錢的人可透過投資樓
市、股市去賺錢，但其他人如果只靠『打份工』，賺到的
錢始終不多。現在不少大學畢業生去做文員，但其實以他
們的學歷，應該可以做主任級的，這亦反映了有錯配的問
題。」他表示，政府可帶頭改變這股風氣，例如於招聘方
面創造職位讓年輕人擔任，讓他們有機會發揮和學習。
被問到有人聲稱特區政府強調青年向上流動是「轉移

視線」，張民炳不認同這種「潑冷水」的態度，「大家
問心，關注青年向上流動有甚麼不好？如果政府不去處
理這樣的社會問題，這才是轉移視線。」他又建議政府
在相關的委員會中，可更廣泛地吸納意見，以更了解不
同人士所面對的問題。

香港文匯報訊（記者 文森）扶貧一
直是今屆特區政府的重要工作之一。特
首梁振英昨日在網誌透露，新一屆扶貧
委員會在12月的首次會議延續這方面
的討論，「我會參考委員的意見，在明
年1月的《施政報告》向大家交代下一
步工作。」
梁振英昨日在會上及其網誌上均指
出，他從參選行政長官到執政以來，一
直將扶貧工作列為政府的一項重點工
作，現屆政府亦有決心處理香港積存已
久的貧窮問題，故重設扶貧委員會，並
本着「成熟一項推一項」的原則，先後

推出「長者生活津貼」、優化「鼓勵就
業交通津貼計劃」及提高法定最低工資
水平等，更制訂官方貧窮線，加大扶貧
力度的里程碑。
他表示，去年的整體貧窮情況有明顯

的改善令人非常鼓舞，也印證了當局的
扶貧工作漸見成效，「展望將來，扶貧
委員會有不少的工作，包括社會各界都
十分關注的退休保障研究。我知道新一
屆扶貧委員會在12月的首次會議延續
這方面的討論。我會參考委員的意見，
在明年1月的《施政報告》向大家交代
下一步工作。」

扶貧委員會昨晨舉行本屆任期內的最後一次會議，梁
振英亦有出席，與約70名新舊委員檢視2013年的貧

窮情況並聽取他們對扶貧工作的意見。會議的上半部分公
布更新的貧窮線並檢視去年香港貧窮情況，及聽取委員會
轄下各專責小組過去一年的工作匯報，下半部分則屬公開
討論環節。

整體貧窮率下降 有紀錄以來最好
政務司司長兼扶貧委員會主席林鄭月娥在會上介紹最新

的貧窮情況時表示，2013年本港有133.6萬貧窮人口，貧
窮率為19.9%，較2012年微增2.4萬人及升0.3個百分點。
不過，在綜援等恆常現金政策介入後，貧窮人口則由2012
的102萬降至97萬，貧窮率亦跌0.7個百分點至14.5%，
更是有紀錄以來首次跌破100萬。假若將公屋的非現金轉
移一併計算，整體貧窮率更將進一步降至9.8%，貧窮人
口減至66萬人。
她續說，受惠於長者生活津貼等恆常現金政策，去年65

歲或以上的長者貧窮率由44.9%大幅下降14.4個百分點至
30.5%，明顯超越2012年的相應減幅（10.2個百分點）。
同時，約83%貧窮長者，正受惠於各種社會保障計劃。不
過，由於本地人口會持續老化，加上貧窮線的門檻會繼續
隨着整體住戶收入改善而攀升，故貧窮率能夠再明顯下跌
的空間非常有限。
貧窮情況分析亦顯示，有入息及資產審查的綜援及長津

的減貧效果（貧窮率減幅分別為2.8%及1.6%）明顯較沒
有入息及資產審查的高齡津貼與傷殘津貼為高（兩者的貧
窮率減幅均為0.3%），顯示扶貧措施愈具針對性，其扶

貧效果愈見明顯，公共資源的運
用亦更有效益。
至於計入恆常現金福利後仍活

在貧窮線下的38萬戶當中，有
84,900 戶 (20.5 萬人)為綜援住
戶，其餘近30萬個非綜援住戶
中，約一半為在職住戶，涉及近
47萬人。
林鄭月娥又表示，失業住戶的
66.6%貧窮率遠超在職住戶的8.7%
貧窮率，反映就業仍屬脫貧的最佳
途徑，惟非綜援在職貧窮住戶數目
僅按年下跌不足2%，顯示該些家庭
礙於種種原因未能受惠於現時的恆常
現金政策，在職貧窮情況仍需關注，
「該些住戶當中，近30%家庭成員為兒
童及在學學生，家庭負擔較重。」她期望立
法會可盡快通過「低收入在職家庭津貼」的撥款
建議，讓有需要的家庭早日受惠。

教育就業培訓 照顧青年多元需要
梁振英在會議上表示，過去2個月發生的「佔領」，非

但令扶貧高峰會至今仍召開無期，更突顯了「佔
領」行動成因眾多，其中涉及青少年的多元需要及
向上流動等問題，有檢討的需要，「突顯了過往
的青年工作，尤其是涉及青年人的多元需要，以
及向上流動等問題，有檢討的需要。」

他強調，十分關心對青
年人的培育，新一屆扶貧
委員會轄下將成立一個專
責小組，聚焦探討如何從
教育、就業及培訓各方
面，促進基層青年人的向
上流動，希望扶貧委員會
對此作深入探討，向特區
政府提出具體建議。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝、陳敏婷）特區政府去年破天荒制訂香港首條貧窮線，扶貧委員會昨日在最後一次會議上公

布，在恆常現金政策介入後，香港貧窮人口由2012年的102萬降至去年的97萬，貧窮率亦由15.2%下降至14.5%，兩者俱

為有紀錄的5年來最低，證明現屆特區政府的扶貧工作取得一定成效。行政長官梁振英在會上指出，「佔領」行動突顯了青

年人的多元需要以及向上流動等問題，故新一屆扶貧委員會轄下將成立一個專責小組，促進基層青年人的向上流動。

梁振英：設專組促進青年向上流動
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施政報告將述扶貧新猷

因應「佔領」反映香港青少年積存了不
少怨氣，特首梁振英昨日宣布在新一屆扶
貧委員會轄下設立專責小組，探討青年向
上流動問題。不過，有反對派借題發揮，
稱只將「佔領」歸咎青少年在就業有問題
是「大錯特錯」。梁振英反駁，扶貧委員
會並非政制發展委員會，故只能在扶貧範
疇內幫助青年人，而這不代表特區政府不
會在其他方面處理青少年的問題。

扶貧委員會成員、立法會議員馮檢基昨日
在扶貧委員會最後一次會議上向傳媒稱，梁

振英宣布新一屆扶貧委員會轄下設立專責小
組，探討青年向上流動問題，是將「佔領」
行動與協助青少年向上流掛鈎，將之「錯誤
扭曲」成就業問題，是「大錯特錯」。

政制發展非扶貧委範疇
梁振英其後回應馮檢基的說法時指出，

馮檢基並沒有出席昨日會議的下半部分。
他相信其他完整出席會議的委員不會同意
馮檢基的講法。

他指出，「佔領」行動的成因眾多，包

括青年人在政治、事業發展、生活及生計
上等訴求，希望透過扶貧委員會巨細無遺
地檢視，但扶貧委員會並非政制發展委員
會，只能在扶貧範疇內幫助青年人，令他
們少點怨氣，以解決部分「佔領」街道青
年人的訴求。

梁振英強調，協助青年是扶貧委員會的
正常工作，但這並不代表特區政府在其他
方面無所作為。當局願意與包括青年在內
的各方面人士，在香港基本法和全國人大
常委會有關香港政改問題所
作的決定的憲制基礎上，共
商香港的政制發展。

■香港文匯報記者 文森

特首：多方面協助青少年

■梁振英、林鄭月
娥、張建宗等出席
扶貧委員會第十五
次會議。

莫雪芝 攝

■扶貧委員
會將探討青
年的多元需
要，聚焦如
何從教育、
就業及培訓
各方面，促
進基層青年
向上流動。

■■梁振英表示梁振英表示，，扶貧委將成扶貧委將成
立專責小組立專責小組，，促進基層青年促進基層青年
向上流動向上流動。。 莫雪芝莫雪芝 攝攝


